

BAB V

Hasil Penelitian

1. Proses Pelaksanaan *Batunggu* Kubur Masyarakat Kelurahan Murung Raya

Berdasarkan hasil observasi peneliti di lapangan pada tanggal 30 September 2023 bahwa sedang berlangsung kegiatan tradisi *batunggu* kubur oleh salah satu keluarga yakni keluarga ibu Taibah. Adapun si mayit merupakan ibu kandung dari ibu Thaibah. Peneliti terjun langsung ke lapangan saat kegiatan tersebut dilaksanakan untuk mendapatkan data dan informasi yang berhubungan dengan penelitian yang peneliti teliti.

Pada saat kegiatan berlangsung peneliti melihat proses tradisi *batunggu* yang sedang dilaksanakan oleh keluarga ibu Taibah, mulai dari persiapan memasang tenda untuk penjaga kubur, setelah itu penjaga kubur memulai kegiatan dengan bertawasul kepada si mayit, kemudian dilanjutkan dengan pembacaan Al-Qur'an. Para penunggu kubur berjumlah tiga orang, target yang dicapai dalam tiga hari tiga malam ialah menkhatamkan Al-Qur'an sebanyak tiga kali. Pembagian juz Al-Qur'an yang mereka targetkan dalam sehari semalam satu orang sepuluh juz hingga tiga hari dapat mengkhatamkan tiga kali. Pada hari terakhir *batunggu* kubur maka dilaksanakanlah kegiatan *Batamat* Al-Qur'an, yaitu dengan berkumpulnya keluarga si mayit di kuburan dan para *batunggu* kubur. Sebelum dilaksanakannya *Batamat* anggota keluarga menyiapkan sesajen seperti *wadai apam*, *lakatan* dan kue-kue lainnya, setelah para keluarga dan penunggu kubur berkumpul maka

dilaksanakanlah pembacaan *batamat* Al-Qur'an hingga pembacaan doa dan pemberian upah, maka selesai juga kegiatan tradisi batunggu kubur.

Berdasarkan hasil wawancara dengan pihak keluarga yang melaksanakan tradisi batunggu kubur dan penjaga kubur mereka mengatakan bahwa kegiatan ini dilaksanakan selama tiga hari tiga malam. Pada kebiasaannya kegiatan ini dilakukan tidak lama setelah pelayat meninggalkan kubur. Anggota keluarga si mayit tetap berada di kubur hingga penjaga kubur datang. Penunggu kubur ini biasanya berjumlah tiga orang, yang harus dilakukan selama tiga hari tiga malam ini adalah membaca Al-Qur'an dan harus mengkhhatamkan. Setiap penunggu kubur bertarget dalam satu hari satu kali khatam. Jadi, proses batunggu kubur selama tiga hari tiga malam dapat mengkhhatamkan tiga kali. Konsumsi bagi penunggu kubur, para anggota keluarga mayit lah yang biasanya mengantarkan makanan langsung ke tenda. Didalam tenda juga disediakan snack-snack dan air minum. Adapun keluarga si mayit yang memilih cara yang praktis mereka langsung memberikan uang cash untuk jatah makanan, yang dulunya makanan itu langsung diantar ke tenda sekarang tidak lagi.

Responden 1

Nama: Sandi Reno (penjaga kubur)

TTL: 08 Oktober 1999

“prosesnya itu ada yang menggawinya 3 hari 3 malam nah sehari tu misalnya be 3 urng nya bebagi ai kaya 10 juz saurang, nah dalam 3 hari itu makan bisa disediakan tuan rumah tergantung pemanderan awal jua pang misalnya jar tuan rumah aku menyediakan makan jar jadi kita kena diantari akan makanan misalnya tuan rumah menjulungi duit gasan makan bearti

kita nukar sorang makanan. Nah pas hari terakhir tuh biasanya diadakan batamat. Targetnya dalam tiga hari tu pang harus ada tamat tiga kali. Kami rajin seikung urng sekhatam tu pang. Tiga urng batunggunya. keutamaannya yang asalnya d rumah kada tabaca Al-Qur'an berkat nunggu kubur tabaca jua toh. Gasan si mayat bemanfaat jua dapat pahala. Di bawai kawan pang rajin ada ja toh gasan tatambahan belanja. Tiga hari batunggunya. Mun ada duitnya lebih baik batunggu kubur mun kadada duitnya kada papa ai kada. Menolongi akan urang haja.²

Dari pendapat responden diatas proses pelaksanaan batunggu kubur dilakukan tiga orang dalam tiga hari tiga malam, untuk mempermudah target pembacaan Al-Qur'an maka pembagian juz dalam sehari satu orang 10 juz dan apabila istirahat di waktu malam pembacaan Al-Qur'an dilaksanakan dengan bergantian. untuk sarana makanan biasanya disediakan oleh keluarga si mayit. Namun, apabila keluarga si mayit memberikan imbalan untuk konsumsi maka terlepas tanggung jawab keluarga untuk konsumsi, dan untuk sholat biasanya dikerjakan di area tenda, setelah selesai tiga hari tiga malam maka diadakan khataman Al-Qur'an yang biasanya di hadiri keluarga si mayit.

Responden 2

Nama: Muhammad Fadil (penjaga kubur)

TTL: 13 Juni 1997

“Membaca Al-Qur'an dalam tiga hari ituja pang sampai tamat. Amun dari tuan rumah jarang ada menyuruh betarget, tapi amun kami rajin kaini, dalam sehari tuh misalnya b3 urng nya 10 juz sorang jadi dalam 3 hari berturut-turut 3 kali tamat kaytu pg kami rajin. Tiga orang pang menunggunya, manfaatnya kalo bagi ulun selajur melancari hafalan pang, mehadiahkan

² Hasil wawancara dengan Sandi Reno selaku penjaga kubur pada tanggal 01 Oktober 2023, pukul 08.00 Wita

pahala gasan si mayat, mengabulkan hajat urang, tiga hari ja. Kada harus jua pang banyak ai yang kada melaksanakannya. Gasan kita yang membaca baik gasan yang dihadiahi baik jua.³

Dari responden di atas bahwa tidak ada target mengkhatamkan Al-Qur'an dari pihak keluarga si mayit, akan tetapi dari pihak penjaga kubur menargetkannya yaitu dengan membagi setiap orang 10 juz dalam sehari, agar dapat 3kali mengkhatamkan Al-Qur'an dalam tiga hari tiga malam.

Responden 3

Nama: Muhammad Fahmi (penjaga kubur)

TTL: 02 Maret 1999

“Pas tuntung urang mengubur tu langsung ai lagi mengajian. Ada yang bebagi sehari itu 10 juz sorang, jadi b3 30 juz, dalam sehari sekali tamat. Amun kami rajin langsung 30 juz saikung urang dalam 3 hari tuh jadi sehari tuh tasarah ja hndk 10 juz kah sehari handak berapa kah yang penting dalam 3 hari sudah tamat 30 juz sorang lamun kami kaini pang rajin tu. Tiga urang ja, manfaatnya kalo ai imbah batunggu kubur ni di rumah rajin membaca Al-Qur'an, intinya baik haja lawan bepahala. Batunggu kubur ni lumayan ai gasan belanja lawan menolongi akan urang pang jua. Tiga hari pelaksanaannya. Kada mesti jua pang siapa handak aja. Supaya adat urang bahari jangan hilang.⁴

³ Hasil wawancara dengan Muhammad Fadil selaku penjaga kubur pada tanggal 01 Oktober 2023, pukul 09.00 Wita

⁴ Hasil wawancara dengan Muhammad Fahmi selaku penjaga kubur pada tanggal 26 Oktober 2023, pukul 19.00 Wita

Dari responden di atas bahwa untuk mengkhhatamkan Al-Qur'an dalam tiga hari tiga malam tidak ada target tertentu. Namun, target tersebut tergantung para penjaga kubur agar dalam tiga hari tiga malam dapat mengkhhatamkannya tiga kali.

Responden 4

Nama: Ibu Taibah (keluarga si mayit)

TTL: 08 Maret 1973

“Membacakan Al-Qur'an sampai tiga hari. Tesarah yang membaca ja yang penting pahalanya dihadiahkan gasan si mayat. Ada yang melaksanakannya 3 hari 3 malam ada jua yang sampai 7 hari 7 malam tergantung khandak kita yang menyuruh ai. Supaya di beri syafaat gasan yang dalam kubur, tiga urang menunggunya. Bepahala gasan yang membaca lawan yang dalam kubur. Duitnya ada mun kadada duitnya bisa kada batunggu jua pang, kada harus jua pang. Gasan si mayat supaya diringankan berataan urusan.⁵

Dari responden di atas tradisi batunggu kubur yang dibacakan ayat-ayat Al-Qur'an dilaksanakan selama tiga hari, pembacaannya dilaksanakan berjumlah tiga orang.

Responden 5

Nama: Rahmadi (keluarga si mayit)

TTL: 20 Oktober 1999

“Kaya urang-urang jua mengaji sampai tamat dalam tiga hari dan membagi bacaannya tasarah buhannya ja. Batunggunya tiga hari betiga urangnya. Keutamaannya baik gasan yang membaca lawan gasan yang dibacakan. Kada jua

⁵ Hasil wawancara dengan ibu Taibah selaku keluarga si mayit pada tanggal 08 Oktober 2023, pukul 09.00 Wita

pg, tapi kaya me anu tradisi ja pg melestariakan tradisi supaya jangan hilang, intinya bepahala ja toh mun dibacakan Al-Qur'an banyak ai png jua urang kada melaksanakannya. Cumankan mun ada duitnya me upah urang kawa ja melaksanakan mun kadada duitnya kada kawa dipaksakan jua pang.⁶

Dari responden di atas sama dengan responden sebelumnya bahwa batunggu kubur dilaksanakan selama tiga hari dan berjumlah tiga orang. Pembacaan Al-Qur'an disisi kubur dilakukan sampai mengkhatamkannya.

2. Persepsi Masyarakat tentang Keutamaan Membaca Al-Qur'an dalam Tradisi *Batunggu* Kubur di Kelurahan Murung Raya

Responden 1

Nama: Sandi Reno (penjaga kubur)

TTL: 08 Oktober 1999

“prosesnya itu ada yang menggawinya 3 hari 3 malam nah sehari tu misalnya be 3 urng nya bebagi ai kaya 10 juz saurang, nah dalam 3 hari itu makan bisa disediakan tuan rumah tergantung pemandaran awal jua pang misalnya jar tuan rumah aku menyediakan makan jar jadi kita kena diantari akan makanan misalnya tuan rumah menjulungi duit gasan makan bearti kita nukar sorang makanan. Nah pas hari terakhir tuh biasanya diadakan batamat. Targetnya dalam tiga hari tu pang harus ada tamat tiga kali. Kami rajin seikung urng sekhatam tu pang. Tiga urng batunggunya. keutamaannya yang asalnya di rumah kada tabaca Al-Qur'an berkat nunggu kubur tabaca jua toh. Gasan si mayat bemanfaat jua dapat pahala. Di bawai kawan pang rajin ada ja toh gasan tatambahan belanja. Tiga hari batunggunya. Mun ada duitnya lebih baik batunggu kubur mun kadada duitnya kada papa ai kada. Menolongi akan urang haja batunggu kubur nih.⁷

⁶ Hasil wawancara dengan Rahmadi selaku keluarga si mayit pada tanggal 15 Oktober 2023, pukul 09.30 Wita

⁷ Hasil wawancara dengan Sandi Reno selaku penjaga kubur pada tanggal 01 Oktober 2023, pukul 08.00 Wita

Dari responden di atas bahwa dengan adanya batunggu kubur dapat mengubah kehidupan lebih baik dari sebelumnya. Dan bermanfaat bagi yang membacakan Al-Qur'an dan yang mendengarkannya.

Responden 2

Nama: Muhammad Fadil (penjaga kubur)

TTL: 13 Juni 1997

“Membaca Al-Qur'an dalam tiga hari itu jadi sampai tamat. Amun dari tuan rumah jarang ada menyuruh betarget, tapi amun kami rajin kaini, dalam sehari tuh misalnya b3 urung nya 10 juz sorang jadi dalam 3 hari berturut-turut 3 kali tamat kaytu pang kami rajin. Tiga orang pang menunggunya, manfaatnya kalo bagi ulun selajur melancari hafalan pang, mehadiahkan pahala gasan si mayat, mengabalukan hajat urang, tiga hari ja. Kada harus jua pang banyak ai yang kada melaksanakannya. Gasan kita yang membaca baik gasan yang dihadiahi baik jua.⁸

Dari responden di atas batunggu kubur dapat memberikan pahala bacaan Al-Qur'an kepada si mayit, agar si mayit di mudahkan segala urusannya di dalam kubur.

Responden 3

Nama: Muhammad Fahmi (penjaga kubur)

TTL: 02 Maret 1999

“Pas tuntung urang mengubur tu langsung ai lagi mengajian. Ada yang bebagi sehari itu 10 juz sorang, jadi b3 30 juz, dalam sehari sekali tamat.

⁸ Hasil wawancara dengan Muhammad Fadil selaku penjaga kubur pada tanggal 01 Oktober 2023, pukul 09.00 Wita

Amun kami rajin langsung 30 juz saikung urang dalam 3 hari tuh jadi sehari tuh tasarah ja hndk 10 juz kah sehari handak berapa kah yang penting dalam 3 hari sudah tamat 30 juz sorang lamun kami kaini pang rajin tu. Tiga urang ja, manfaatnya kalo ai imbah batunggu kubur ni di rumah rajin membaca Al-Qur'an, intinya baik haja lawan bepahala. Batunggu kubur ni lumayan ai gasan belanja lawan menolongi akan urang pang jua. Tiga hari pelaksanaannya. Kada mesti jua pang siapa handak aja. Supaya adat urang bahari jangan hilang.⁹

Dari responden di atas batunggu kubur ini baik untuk yang membaca Al-Qur'annya dan baik untuk yang di hadiahkan pahala Al-Qur'annya. Dan dapat mengubah kehidupan menjadi lebih baik.

Responden 4

Nama: Ibu Taibah (keluarga si mayit)

TTL: 08 Maret 1973

“Membacakan Al-Qur'an sampai tiga hari. Tesarah yang membaca ja yang penting pahalanya dihadiahkan gasan si mayat. Ada yang melaksanakannya 3 hari 3 malam ada jua yang sampai 7 hari 7 malam tergantung khandak kita yang menyuruh ai. Supaya di beri syafaat gasan yang dalam kubur, tiga urang menunggunya. Bepahala gasan yang membaca lawan yang dalam kubur. Duitnya ada mun kadada duitnya bisa kada batunggu jua pang, kada harus jua pang. Gasan si mayat supaya diringankan berataan urusan.¹⁰

⁹ Hasil wawancara dengan Muhammad Fahmi selaku penjaga kubur pada tanggal 26 Oktober 2023, pukul 19.00 Wita

¹⁰ Hasil wawancara dengan ibu Taibah selaku keluarga si mayit pada tanggal 08 Oktober 2023, pukul 09.00 Wita

Dari responden di atas bahwasanya yang diharapkan dari keluarga simayit adalah hadiah pahala bacaan Al-Qur'an, karna untuk mempermudah urusan di alam kubur dan meringankan siksa penghuninya.

Responden 5

Nama: Rahmadi (keluarga si mayit)

TTL: 20 Oktober 1999

“Kaya urang-urang jua mengaji sampai tamat dalam tiga hari dan membagi bacaannya tasarah buhannya ja. Batunggunya tiga hari betiga urangnya. Keutamaannya baik gasan yang membaca lawan gasan yang dibacakan. Kada jua pang, tapi kaya me anu tradisi ja pang melestariakan tradisi supaya jangan hilang, intinya bepahala ja toh mun dibacakan Al-Qur'an banyak ai png jua urang kada melaksanakannya. Cumankan mun ada duitnya me upah urang kawa ja melaksanakan mun kadada duitnya kada kawa dipaksakan jua pang.¹¹

Dari responden di atas melaksanakan batunggu kubur adalah untuk melestarikan tradisi orang zaman dulu agar tidak hilang. Setiap orang meninggal tidak harus batunggu kubur, karna batunggu kubur dilaksanakan siapa yang mempunyai rezeki berlebih dan tidak ada paksaan bagi yang tidak mampu melaksanakannya.

¹¹ Hasil wawancara dengan Rahmadi selaku keluarga si mayit pada tanggal 15 Oktober 2023, pukul 09.30 Wita

3. Manfaat Pelaksanaan Membaca Al-Qur'an Dalam Tradisi *Batunggu* Kubur di Kelurahan Murung Raya

Responden 1

Nama: Sandi Reno (penjaga kubur)

TTL: 08 Oktober 1999

“prosesnya itu ada yang menggawinya 3 hari 3 malam nah sehari tu misalnya be 3 urng nya bebagi ai kaya 10 juz saurang, nah dalam 3 hari itu makan bisa disediakan tuan rumah tergantung pemanderan awal jua pang misalnya jar tuan rumah aku menyediakan makan jar jadi kita kena diantara akan makanan misalnya tuan rumah menjulungi duit gasan makan bearti kita nukar sorang makanan. Nah pas hari terakhir tuh biasanya diadakan batamat. Targetnya dalam tiga hari tu pang harus ada tamat tiga kali. Kami rajin seikung urng sekhatam tu pang. Tiga urng batunggunya. keutamaannya yang asalnya d rumah kada tabaca Al-Qur'an berkat nunggu kubur tabaca jua toh. Gasan si mayat bemanfaat jua dapat pahala. Di bawai kawan pang rajin ada ja toh gasan tatambahan belanja. Tiga hari batunggunya. Mun ada duitnya lebih baik batunggu kubur mun kadada duitnya kada papa ai kada. Menolongi akan urang haja.¹²

Dari responden di atas batunggu kubur mempunyai manfaat yang baik terutama bagi pembaca dan yang mendengarkannya, serta bagi penghafal Al-Qur'an akan dilindungi dari hal-hal yang kurang baik serta mengajak kepada kebaikan.

Responden 2

Nama: Muhammad Fadil (penjaga kubur)

¹² Hasil wawancara dengan Sandi Reno selaku penjaga kubur pada tanggal 01 Oktober 2023, pukul 08.00 Wita

TTL: 13 Juni 1997

“Membaca Al-Qur’an dalam tiga hari ituja pang sampai tamat. Amun dari tuan rumah jarang ada menyuruh betarget, tapi amun kami rajin kaini, dalam sehari tuh misalnya b3 urng nya 10 juz sorang jadi dalam 3 hari berturut-turut 3 kali tamat kaytu pg kami rajin. Tiga orang pang menunggunya, manfaatnya kalo bagi ulun selajur melancari hafalan pang, mehadiahkan pahala gasan si mayat, mengabalakan hajat urang, tiga hari ja. Kada harus jua pang banyak ai yang kada melaksanakannya. Gasan kita yang membaca baik gasan yang dihadiahi baik jua.¹³

Dari respon di atas melaksanakan batunggu kubur dapat mempermudah urusan si mayit, dengan dibacakan Al-Qur’an yang mendengarkan dan yang membacakan mendapatkan pahala dari Allah. Melaksanakan batunggu kubur juga dapat mengingatkan kematian bagi yang masih hidup karna setiap yang bernyawa pasti merasakan kematian.

Responden 3

Nama: Muhammad Fahmi (penjaga kubur)

TTL: 02 Maret 1999

“Pas tuntung urang mengubur tu langsung ai lagi mengajian. Ada yang bebagi sehari itu 10 juz sorang, jadi b3 30 juz, dalam sehari sekali tamat. Amun kami rajin langsung 30 juz saikung urang dalam 3 hari tuh jadi sehari tuh tasarah ja hndk 10 juz kah sehari handak berapa kah yang penting dalam 3 hari sudah tamat 30 juz sorang lamun kami kaini pang rajin tu. Tiga urang ja, manfaatnya kalo ai imbah batunggu kubur ni di rumah rajin membaca Al-Qur’an, intinya baik haja lawan bepahala. Batunggu kubur ni lumayan ai gasan belanja lawan menolongi akan urang pang jua. Tiga hari

¹³ Hasil wawancara dengan Muhammad Fadil selaku penjaga kubur pada tanggal 01 Oktober 2023, pukul 09.00 Wita

pelaksanaannya. Kada mesti jua pang siapa handak aja. Supaya adat urang bahari jangan hilang.¹⁴

Dari responden di atas dapat disimpulkan bahwa membaca Al-Qur'an itu memiliki beberapa manfaat salah satunya mendapatkan pahala bagi pembaca dan yang dihadiahkan pahala bacaan Al-Qur'annya

Responden 4

Nama: Ibu Taibah (keluarga si mayit)

TTL: 08 Maret 1973

“Membacakan Al-Qur'an sampai tiga hari. Tesarah yang membaca ja yang penting pahalanya dihadiahkan gasan si mayat. Ada yang melaksanakannya 3 hari 3 malam ada jua yang sampai 7 hari 7 malam tergantung khandak kita yang menyuruh ai. Supaya di beri syafaat gasan yang dalam kubur, tiga urang menunggunya. Bepahala gasan yang membaca lawan yang dalam kubur. Duitnya ada mun kadada duitnya bisa kada batunggu jua pang, kada harus jua pang. Gasan si mayat supaya diringankan berataan urusan.¹⁵

Dari responden di atas batunggu kubur memiliki beberapa manfaat salah satunya agar mendapat syafaat bagi si mayit di dalam kubur dan mendapatkan pahala.

Responden 5

Nama: Rahmadi (keluarga si mayit)

¹⁴ Hasil wawancara dengan Muhammad Fahmi selaku penjaga kubur pada tanggal 26 Oktober 2023, pukul 19.00 Wita

¹⁵ Hasil wawancara dengan ibu Taibah selaku keluarga si mayit pada tanggal 08 Oktober 2023, pukul 09.00 Wita

TTL: 20 Oktober 1999

“Kaya urang-urang jua mengaji sampai tamat dalam tiga hari dan membagi bacaannya tasarah buhannya ja. Batunggunya tiga hari betiga urangnya. Keutamaannya baik gasan yang membaca lawan gasan yang dibacakan. Kada jua pg, tapi kaya me anu tradisi ja pg melestariakan tradisi supaya jangan hilang, intinya bepahala ja toh mun dibacakan Al-Qur’an banyak ai png jua urang kada melaksanakannya. Cumankan mun ada duitnya me upah urang kawa ja melaksanakan mun kadada duitnya kada kawa dipaksakan jua pang.¹⁶

Dari responden di atas manfaat batunggu kubur yaitu mendapat pahala bagi yang membaca dan yang mendengarkannya.

A. Pembahasan

1. Proses Tradisi *Batunggu* Kubur di Masyarakat Kelurahan Murung raya Kecamatan Banjarmasin Selatan

Selepas selesai proses penguburan, kubur ditunggu selama beberapa hari, kebanyakan orang batunggu kubur paling sedikit tiga hari tiga malam, dan setelah penguburan, kuburan tidak boleh ditinggalkan hingga orang yang menunggu kubur datang. Biasanya orang yang batunggu kubur sekurang-kurangnya berjumlah tiga orang, dan itu tergantung kepada keluarga si mayit.

Orang yang ditugaskan batunggu kubur harus bermalam selama praktek itu dilakukan. Bahkan, dibuatkan seperti kemah untuk beristirahat dan bermalam untuk orang yang batunggu kubur. Praktek ini, orang yang batunggu

¹⁶ Hasil wawancara dengan Rahmadi selaku keluarga si mayit pada tanggal 15 Oktober 2023, pukul 09.30 Wita

kubur diminta oleh ahli waris untuk mengkhataamkan Al-Qur'an agar pahalanya di hadiahkan untuk simayit tersebut. Sebagian masyarakat berpendapat bahwa malaikat tidak datang selama batunggu kubur, karena batunggu kubur ini bisa memberikan kesempatan untuk siap-siap kepada si mayit apabila batunggu kubur selesai dilaksanakan dan malaikat datang untuk memberikan pertanyaan.

Biasanya para keluarga dan ahli waris berkumpul setelah selesainya proses batunggu kubur ini, karena untuk melakukan khataman al-Qur'an. Khataman al-Qur'an ini dapat dilaksanakan dikuburan tersebut atau di rumah keluarga dan ahli waris. Khataman al-Qur'an merupakan penutup dari praktek batunggu kubur. Dan setelah selesai, kepada yang batunggu kubur biasanya diberi hadiah oleh keluarga atau ahli waris berupa uang.¹⁷

Berdasarkan penjelasan diatas para responden melakukan tradisi batunggu kubur dengan dimulai dengan menyiapkan tempat untuk penjaga kubur oleh pihak keluarga si mayyit. Kemudian penjaga kubur memulai membaca Al-Qur'an sesuai dengan kesepekatan bertiga karena setiap orang sudah mendapatkan bagiannya masing-masing. Pembacaan Al-Qur'an dilaksanakan selama 3 hari 3 malam kemudian ditutup dengan acara betamat Al-Qur'an.

2. Persepsi Masyarakat Tentang Keutamaan Membaca Al-Qur'an Dalam Tradisi *Batunggu* Kubur

¹⁷ Junaidi, "Tradisi Batunggu Kubur menurut Pendapat 'Ulama Nahdatuh 'Ulama dan 'Ulama Muhammadiyah di Marabahan," 2016.h. 6, 54-55.

Di beberapa daerah Indonesia Sebagian umat islam menyatakan bahwa batunggu kubur ialah sesuatu yang sudah biasa dilaksanakan khususnya pada masyarakat banjar, terlebih lagi sudah menjadi tradisi masyarakat yang biasa dilakukan pada waktu-waktu tertentu. Sejak dari proses pemakaman hingga pada pelaksanaan batunggu kubur. Beberapa masyarakat menganggap bahwa si mayit mengenali siapa saja yang menziarahi kepadanya. Mereka suka kalau ada orang yang ziarah untuk mendoakan nya.¹⁸

Batunggu kubur pada masyarakat banjar ini hampir setiap ada orang baru meninggal dilaksanakannya, meskipun pelaksanaannya berbeda-beda namun tujuan dan maksud tersebut sama. Pelaksaan lama waktu batunggu kuburnya pun beragam. Ada juga orang yang melaksanakan batunggu kubur ini untuk memelihara tradisi yang sudah dilakukan dari turun-temurun. Sebagian orang berkeyakinan dengan membaca alQur'an setelah pemakaman bisa membuat si mayit merasa tenang, semua itu ikhtiar kepada Allah agar diampuninya dosa-dosa keluarga mereka yang meninggal. Bahkan, Sebagian masyarakat berpendapat bahwa batunggu kubur untuk menjaga dari dicurinya mayat oleh orang-orang yang jahat untuk keperluan hal-hal yang mistis.¹⁹

Adapun praktek yang dapat diteladani dari Nabi Muhammad Saw yaitu membaca alQur'an. Membaca alQur'an dapat dilaksanakan dimana saja, akan

¹⁸ Jannah, "Tradisi Mengaji Al-Qur'an di Kuburan dalam Masyarakat Indonesia."h. 73.

¹⁹ W, "Motivasi Masyarakat Palangka Raya dalam Pelaksanaan Tradisi Menunggu Kubur dalam Tinjauan Hukum Islam, Jurnal Study Agama dan Masyarakat."h. 181.

tetapi penulis mencondongkan praktek ini dengan mengaji alQur'an dikuburan (batunggu kubur).

Batunggu kubur seperti yang dipraktikkan masyarakat ini tidak dipraktikkan pada zaman Nabi, untuk memperkuat kegiatan ini, masyarakat mengambil beberapa hadist untuk dijadikan pengamalan.

Adapun dalam hadist Riwayat Bukhari nomer 209 dan 216 disebutkan:

حدثنا عثمان قال حدثنا جريرٌ عن منصورٍ عن مُجاهِدٍ عن ابنِ عباسٍ قال مرَّ النبيُّ صلى اللهُ عليه وسلم بِحَا يُطِ من حيطانِ المدينةِ أو مكةَ فسمعَ صوتَ إنسانينِ يَعْدَبَانِ في قبورِهما فقال النبيُّ صلى اللهُ عليه وسلم يَعْدَبَانِ وما يَعْدَبَانِ في كَبِيرٍ ثمَّ قالَ بلى كان أحدهما لا يَسْتَتِرُ من بولِهِ وكان الآخرُ يمشي بالنميمةِ ثمَّ دَعَا بجريدةٍ فَكسرها كِسْرَتَيْنِ فوضعَ على كلِّ قَبْرٍ منهما كِسْرَةً فقليلٌ له يا رسولَ اللهُ لمْ فعلتَ هذا قالَ لعله ان يَخَفَّفَ عنهما ما لمْ تبيسا أو إلى ان يبيسا.

Telah menceritakan kepada kami Utsman berkata, telah menceritakan kepada kami Jarir dari Mansur dari Mujahid dari Ibnu Abbas berkata, Rasulullah Saw melewati perkebunan penduduk Madinah atau Mekkah, lalu beliau mendengar suara dua orang yang sedang disiksa dalam kubur mereka. Maka Nabi Saw pun berkata: keduanya sedang disiksa, dan tidaklah keduanya disiksa disebabkan suatu yang besar (menurut anggapan mereka), kemudian beliau bersabda, padahal itu adalah dosa besar. Yang satu disiksa karena tidak bersuci setelah kencing, sementara yang satunya lagi disiksa karena suka mengadu domba. Beliau kemudian minta diambilkan sebatang dahan kurma yang masih basah, lalu beliau membelah menjadi dua bagian, kemudian beliau menancapkan setiap bagian pada dua kuburan tersebut. Maka beliau pun ditanya, "kenapa tuan melakukan ini?" beliau menjawab, "Mudah-mudahan siksanya diringankan selama dahan itu masih basah".²⁰

Adapun juga pendapat Imam Nawawi bahwa membaca alQur'an disisi kubur berdasarkan hadist ini, hadist yang menjelaskan tentang menancapkan

²⁰ Abdullah Muhammad bin Ismail Al-Bukhari, *Shohih Al-Bukhari 1*, Terj. Masyhar dan Muhammad Suhadi (Jakarta: Almahira, 2011).h. 55.

pelepeh kurma. Karena, jika tasbeih pelepeh kurma saja diharapkan meringankan azab kubur, maka bacaan alQur'an lebih utama ini menurut anjuran para ulama (*Wallahu a'lam*). Dalam kitab *al-Majmu' Syarh al-Muhadzdzab* menjelaskan bahwa dianjurkan berdiam sejenak disisi kubur setelah dimakamkan, dan mendoakannya.

Berikut adalah keutamaan orang yang membaca Al-Qur'an dan yang mengamalkannya, yaitu:

- a) Mendapat syafaat bagi yang membaca

إقرأوا القرآن فإنه يأتي يوم القيامة شفيعاً لأصحابه

“Bacalah AlQur'an, karena sesungguhnya ia akan menjadi syafaat bagi para pembacanya di hari kiamat.” (HR. Muslim).

- b) Sebaik-baik manusia

Tidak ada sebutan manusia terbaik selain bagi mereka yang mau belajar dan mengajarkan Al-Qur'an. Hadist Nabi yang diriwayatkan dari Utsman, bahwa Rasulullah Saw bersabda:

عن عثمان عن النبي قال: خيركم من تعلم القرآن وعلمه

Dari Utsman r.a dari Nabi beliau bersabda: *“Orang yang paling baik diantara kalian adalah seorang yang belajar alQur'an dan mengajarkannya”*.

- c) Bersama golongan mulia dan mendapat pahala

Orang yang membaca Al-Qur'an dengan fasih dan mengamalkannya, akan Bersama dengan para Malaikat yang mulia derajatnya, sabda Rasulullah:

عن عائشة رضي الله عنها قالت قال رسول الله صل الله عليه وسلم الذي يقرأ القرآن وهو ماهر به مع السفرة الكرام البررة والذي يقرأ القرآن ويتتعتع فيه وهو عليه شاق له اجران (متفق عليه)

Dari Aisyah Ra, beliau berkata, Rasulullah bersabda, “Orang mahir dalam membaca AlQur’an akan Bersama malaikat yang mulia dan taat, dan orang yang membaca AlQur’an sedangkan ia terbata-bata dan merasa kesulitan, makai ia akan mendapat dua pahala” (Muttafaqun ‘Alaih).

Sebagaimana penjelasan di atas para responden juga berpendapat bahwa keutamaan yang diharapkan dalam batunggu kubur adalah syafaat orang yang membaca, agar merasa tenang, hadiah pahala untuk si mayit agar dipermudah menjawab pertanyaan dua orang malaikat, diampuni dosa-dosanya, dan dijauhkan dari siksa serta dimudahkan segala urusannya.

3. Manfaat Pelaksanaan Membaca Al-Qur’an Dalam Tradisi *Batunggu* Kubur.

Living Qur’an mengajarkan bahwa Al-Qur’an tidak hanya sebagai Kitab Suci yang dianggap sebagai perintah atau hukum Allah Swt, tetapi juga sebagai pedoman hidup dan menjadi sumber inspirasi bagi manusia dalam menjalani kehidupan.

Al-Qur’an berisi pesan Ilahiyyah untuk ummat manusia yang disampaikan melalui Nabi Muhammad Saw, pesan-pesan tersebut tidak berbeda risalah yang dibawa Nabi Adam, Nabi Nuh, Nabi Ibrahim, dan Rasul-Rasul lainnya sampai kepada Nabi Isa. Salah satu bagian dari mempelajari Al-Qur’an yaitu dengan membacanya, oleh karena itu, Al-Qur’an memiliki peranan penting bagi kehidupan sehari-hari kaum muslimin, pentingnya Al-Qur’an

sama halnya Hadist yakni berkaitan dengan keberadaan dan fungsinya sebagai sumber utama ajaran Islam.²¹

Membaca Al-Qur'an adalah salah satu amalan yang ditekankan kepada setiap umat muslim, sehingga dengan membaca Al-Qur'an setiap Muslim manfaatnya dapat mendekatkan diri kepada Allah SWT. Tetapi membaca Al-Qur'an yang dimaksudkan yaitu untuk memperoleh keridaan-nya bukan untuk memperoleh sesuatu yang bersifat materil. Karena Al-Qur'an diturunkan untuk dibaca, dipelajari dan di dalam maknanya serta diamalkan sehingga dapat menjadi petunjuk bagi kehidupan serta akan mendapat syafaatnya kelak di hari akhir.²²

Al-Qur'an adalah Kitab Agama dan Hidayah yang diturunkan Allah SWT kepada Nabi Muhammad SAW untuk membimbing segenap manusia pada agama yang luhur, mengembangkan kepribadian manusia dan meningkatkan diri manusia ke taraf kesempurnaan insani sehingga dapat mewujudkan kebahagiaan dunia dan akhirat. Al-Qur'an mengarahkan manusia pada jalan yang benar dan memerlukan jiwa yang benar. Al-Qur'an memiliki pengaruh yang besar terhadap kejiwaan seseorang. Hal ini dibuktikan dengan berubahnya jiwa dan kepribadian bangsa Arab setelah mereka mengenal Al-Qur'an. Al-Qur'an telah mengubah keperibadian mereka secara total meliputi akhlak prilaku, cara hidup, prinsip, cita-cita dan nilai-nilai serta membentuk

²¹ Hakim, "Jurnal Pendidikan Karakter."

²² Abi 'Isa Muhammad bin Isa al- Tirmi zi, Al-Jami'u al-Kabir li al-Imami al-Hafiz Abi 'Isa Muhammad ibn 'Isa al- Tirmizi, jilid 5, (Beyrouth, Liban: Dar al-Ghard al-Islami, 1996). h. 36.

mereka menjadi masyarakat yang Bersatu, teratur dan bekerjasama. Bahkan perubahan besar yang ditimbulkan oleh Al-Qur'an dalam jiwa bangsa Arab ini belum ada bandingannya dalam sejarah seruan-seruan kepercayaan yang pernah muncul di sepanjang kurun sejarah yang berbeda. Tidak dipungkiri lagi dalam Al-Qur'an terdapat daya spiritual yang luar biasa terhadap jiwa manusia.

Manfaat membaca dan mendengarkan Al-Qur'an di antaranya:

- e. Menurunkan kekhawatiran terhadap apa yang ditakdirkan Allah
- f. Menurunkan sikap kekerasan
- g. Mengurangi frustrasi dan amarah
- h. Menambah konsentrasi

Berdasarkan hasil wawancara dapat dilihat bahwa pandangan semua responden terkait tradisi betunggu kubur menunjukkan bahwa tradisi betunggu kubur tidak hanya dianggap sebagai tradisi semata, tetapi juga banyak memiliki manfaat dalam kehidupan.